

Juan José Pérez-Soba Díez del Corral, *Vivir en Cristo, la fe que actúa por el amor. Manual de Moral fundamental*, BAC, Madrid 2018, 392 pp.

Juan José Pérez-Soba es bien conocido en el ambiente teológico moral español. Sacerdote de la diócesis de Madrid, fue profesor de la Facultad de Teología de san Dámaso durante varios años y, actualmente, es profesor ordinario del Pontificio Instituto Teológico Juan Pablo II para las ciencias del matrimonio y la familia en su sede de Roma. Su actividad académica ha estado siempre vinculada al intento de realizar una renovación de la teología moral fundamental a la luz de las enseñanzas del concilio Vaticano II, desde las claves de una recuperación de la categoría de virtud y de la acción del Espíritu en el sujeto moral creyente.

La primera apreciación que quisiera hacer es que el volumen que tenemos en nuestras manos es una obra de madurez más que un manual universitario. En la línea de lo expresado, creo que nos encontramos con un escrito con una fuerte impronta y reflexión personal y que ofrece un material teológico que necesariamente reclamará una adaptación al ritmo de las clases y a la capacidad de los alumnos, los cuales entran por primera vez al ámbito de la teología moral de la mano de esta materia académica. Ahora bien, al comienzo del texto el autor recuerda su anterior publicación realizada en colaboración con los profesores Livio Melina y Jorge Noriega y titulada *Caminar a la luz del amor* (2007) y expresa su intención de presentar un escrito más adaptado a las posibilidades y realidades de un curso académico. Nos parece un acierto esta decisión, ya que esa obra era excesivamente extensa y era imposible distinguir las opiniones expresadas por cada uno de los autores –por comprenderse estas últimas como colectivamente aceptadas– siendo algunas de ellas demasiado opinables. En cambio, creo que en la obra recensionada no ha conseguido elaborar un verdadero manual, ya que prima su visión particular de la teología moral fundamental, ofreciéndonos un trabajo producto de años de investigación y de alto nivel de especulación, lo que termina por producir un libro muy pensado pero muy elevado, muy engarzado teológicamente pero muy denso, muy personal y poco abierto a otros modos de presentar la teología moral.